

Le piden no arriesgar la posibilidad de una alternativa electoral en 2024

# PAN y PRD pausan alianza con PRI para darle margen a que rectifique

**LA SUSPENSIÓN** se mantendrá mientras el tricolor no retire propuesta para ampliar la incursión de Fuerzas Armadas en seguridad pública; exhortan a votar contra "militarización"

• Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx

Los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) le dieron un margen de tiempo al PRI, al anunciar una "suspensión temporal" de la coalición legislativa y electoral Va por México, que conforman los tres, en tanto el tricolor no retire la iniciativa para ampliar hasta el 2028 la presencia de las Fuerzas Armadas en las calles, así como respetar los acuerdos de la alianza en el Congreso de la Unión.

## EL DATO

**EN EL COMUNICADO**, reconocieron las "aportaciones históricas" del Ejército, pero no quieren que los militares sean culpados por el "fracaso de la estrategia de seguridad".

Las dirigencias hicieron un "respetuoso" llamado al tricolor y sus legisladores para que privilegien el interés de la ciudadanía, voten en contra de "militarizar" el país y honren la plataforma que firmaron en el 2021 y la "moratoria constitucional" que acordaron en junio pasado.

El viernes pasado, la diputada priista Yolanda de la Torre presentó una iniciativa de reforma constitucional que plantea prorrogar la presencia de las Fuerzas Armadas en las calles hasta el 2028, cuatro años más de los cinco aprobados en el 2019, para realizar labores de seguridad pública mientras la Guardia Nacional se fortalece.

En un comunicado de 19 puntos, los dirigentes de ambas fuerzas políticas, Marko Cortés (PAN) y Jesús Zambrano (PRD), expusieron su rechazo a la propuesta de la diputada priista y establecieron que se debe detener la "militarización" del país, con la no aprobación de la iniciativa de la legisladora priista.

"Ante dicha reforma constitucional, que prolonga la militarización del país, el PAN y el PRD anuncian la suspensión temporal de nuestra coalición legislativa y electoral, hasta en tanto el PRI no defina con claridad si habrá de honrar



19 Puntos explican la decisión de PAN y PRD de suspender la alianza

JESÚS ZAMBRANO y Marko Cortés, en una imagen de archivo.

nuestra plataforma electoral común de la coalición Va por México que firmamos en el 2021 y la moratoria constitucional que firmamos en junio del presente año", señalaron.

Sostuvieron que ambas herramientas firmadas son, además, completamente coincidentes con diversas organizaciones de derechos humanos, tanto nacionales como internacionales, que hoy han levantado la voz frente a la "peligrosa militarización" que se está dando en el país.

En este contexto, hicieron un "respetuoso" llamado a la dirigencia nacional del tricolor y a sus legisladores a privilegiar el interés superior de la nación y rechazar la iniciativa de extensión de las Fuerzas Armadas en las calles a través de su voto, "más allá de coyunturas políticas o personales", pues el país vive en una situación difícil en torno a la seguridad.

El posicionamiento de ambos partidos se hizo público antes de que el dirigente priista, Alejandro Moreno, ofreciera un mensaje para fijar su postura sobre este asunto, en una conferencia de prensa que se anunció el martes.

Las dirigencias panista y perredista sostuvieron que la coalición Va por México tiene el mandato popular de no poner en riesgo la alternativa electoral del 2024, lo que calificaron como una gran responsabilidad ante la ciudadanía.

En la exposición de sus motivos, señalaron que se aprobó al inicio de la actual gestión federal crear la Guardia Nacional con un mando civil, aunque por cinco años con la ayuda de las Fuerzas Armadas, mientras se fortalecía; sin embargo, a tres años de su implementación, tiene un mando militar y sus integrantes son soldados, lo que contraviene la Constitución.

En este tenor, explicaron que el Gobierno federal ha ido recortando recursos a las policías estatales y locales, lo que derivó en abandono y falta de cumplimiento de sus labores, lo que impacta directamente en la protección de los ciudadanos.

A pesar de ello, el PAN y PRD no han solicitado que la Fuerza Armada deje de cumplir sus labores, señalaron, pues debe salvaguardar la integridad del territorio nacional, y que ninguna nación o grupo interno subvierta el orden constitucional o institucional de la República.

La propuesta de Acción Nacional y del partido del sol azteca es cuidar y proteger que el Ejército no siga incurriendo en lo que consideraron violaciones al orden constitucional e internacional, pues su apoyo a la Guardia Nacional debe ser excepcional, temporal y

restringida, mencionaron, además de que debe subordinarse a un mando civil, debe ser siempre complementaria, fiscalizada por instancias civiles y regulada.

Por ello, ante la iniciativa de reforma constitucional que presentó la diputada priista Yolanda de la Torre, que prorroga hasta el 2028 la presencia militar en las calles, "expresamos nuestra sorpresa y profunda inconformidad y le solicitamos a la dirigencia nacional del PRI que rectifique y honre la plataforma electoral y el compromiso que ha firmado de moratoria constitucional", señalaron.

Marko Cortés y Jesús Zambrano dijeron que prorrogar la "militarización" del país hasta el 2028 es también prorrogar la actuación inconstitucional de la Fuerza Armada Permanente y violentar el orden internacional, además de que se difiere responsabilidad al Gobierno federal de resolver el problema de inseguridad,

por lo que insistieron en que la presencia militar debe ser por tiempo limitado y únicamente cuando las policías locales se vean superadas.

También reconocieron la labor de las Fuerzas Armadas, pero aclararon que no desean que se les imputen responsabilidades por violaciones que se puedan generar.

## EL TIP

**LA DIPUTADA** federal Margarita Zavala dijo que espera que el futuro de la alianza Va por México no dependa "de las amenazas de partido en el poder, en contra de una persona".

**EXPRE-SAMOS** nuestra sorpresa y profunda inconformidad y le solicitamos a la dirigencia nacional del PRI que rectifique y honre la plataforma electoral y el compromiso que ha firmado de moratoria constitucional".  
**Comunicado de PAN y PRD**

Demandan al PRI a honrar compromisos

# Ponen en pausa alianza opositora

Alerta Zambrano que suspenderán acuerdos y trabajo legislativo conjunto

MARITHA MARTÍNEZ Y CLAUDIA SALAZAR

Las dirigencias nacionales del PAN y del PRD acordaron la suspensión temporal de la alianza Va por México, tras reiterar su inconformidad por la iniciativa presentada por el PRI para extender hasta 2028 la presencia del Ejército en tareas de seguridad pública.

En un comunicado conjunto, solicitaron a la dirigencia tricolor que revalore y honre la plataforma electoral común a la que se comprometió como parte de la coalición opositora.

Adelantarán que mantendrán la suspensión temporal hasta que el PRI defina si honrará dichos compromisos, los cuales incluyen la moratoria constitucional.

"Ante dicha reforma constitucional que prolonga la militarización del país, el PAN y el PRD anuncian la suspensión temporal de nuestra coalición legislativa y electoral, hasta en tanto el PRI no defina con claridad si habrá de honrar nuestra plataforma electoral común de la coalición Va por México, que firmamos en 2021, y la moratoria constitucional que firmamos en junio del presente año", indicaron.

Asimismo, ratificaron sus coincidencias con organizaciones de derechos humanos nacionales e internacionales que han levantado la voz frente a la militarización que se está dando en México.

Panistas y perredistas expresaron su rechazo a la iniciativa presentada el viernes pasado por la diputada priista Yolanda de la Torre, quien planteó modificar el artículo quinto transitorio de la Constitución para ampliar de 5 a 9 años la presencia militar en tareas de seguridad pública, lo que implicaría que el Ejército seguiría en las calles hasta 2028.

"Expresamos nuestra sorpresa y profunda inconformidad, y le solicitamos a la dirigencia nacional del PRI que revalore y honre la plataforma electoral común a la que se comprometió, así como el reciente compromiso suscrito de la moratoria constitucional", reiteraron.

Prorrogar la militarización, advirtieron, es también extender la inconstitucionalidad de las leyes que la alianza opositora ha votado en contra y diferir que se enfrente y se resuelva de fondo el problema de la inseguridad con una auténtica policía civil, no militar.

"Es una tremenda irresponsabilidad, ya que implica transferir a las Fuerzas Armadas responsabilidades que no les corresponden. Reconocemos, al igual que la mayoría del pueblo de México, sus aportaciones históricas al país y no queremos que sean culpadas por la ciudadanía



■ Luis Averde, Rector de la Universidad Anhuac-Querétaro, con Marko Cortés, líder del PAN, Jorge Romero, diputado de ese partido, y Jesús Zambrano, dirigente del PRD.

## Lista de deberes

- Establecer la función de control constitucional y de gobernabilidad democrática que tiene la Cámara baja.
- Configurar una Cámara responsable, que no avale reformas constitucionales a capricho del Ejecutivo.
- Análisis colegiado e incluyente del proyecto de Ley de Ingresos.
- Respeto a la independencia

## Compromisos suscritos por el PAN, PRI y PRD en 2021 para conformar su alianza legislativa:

- Respeto a la sociedad civil, medios de comunicación y promoción de la unidad nacional.
- Dignificar y enfocar la labor de las Fuerzas Armadas.
- Respeto a la legislación electoral.
- Estrategia de atracción de inversión, crecimiento económico y desarrollo, con la participación de los sectores empresariales y obreros.
- Cuidado del medio ambiente, recuperando la transición hacia energías limpias y renovables.
- Consolidación de una agencia de género inclusiva, que evite y sancione la violencia y que logre la igualdad sustantiva.

## Llaman a considerar coalición con MC

MAYOLO LÓPEZ

El senador panista Damián Zepeda urgió a Marko Cortés, líder nacional del PAN, a romper en definitiva la alianza electoral con el PRI.

Después de darse a conocer que el blanquiazul y el PRD suspendieron temporalmente la coalición Va por México, Zepeda estimó necesario que se explore una alianza con Movimiento Ciudadano (MC).

"En política es un pecado capital la ingenuidad, y creo que ha habido de sobra ingenuidad en pensar que (los priistas) iban a cambiar su actuar. El PAN no tendría por qué estar acompañando a quien tenga esas posturas, y hay que tener determinación: uno no suspende un tratamiento frente a algo que te está matando. Lo acabas", dijo en entrevista.

Respecto de si es mejor dar por muerta la alianza,

señaló que ésta no tiene razón de ser.

"No tiene éxito electoral y no compartimos visión de país, y creo que para muestra está este tema de la militarización. No hay nada que hacer allí, basta de ingenuidad.

"Presentemos mejor un proyecto que represente esperanza y que corrija el rumbo. Ante esta nueva evidencia, ya debemos dejar esta idea de alianza PAN-PRI con la que están obsesionados y que no ha funcionado. El PAN puede ahora continuar con identidad, pero con determinación y sin titubeos", indicó Zepeda.

En opinión del ex dirigente, "es momento de abrir la posibilidad, de cara al 24, de ir en alianza con MC, ese es el eje que tenemos que explorar. Podemos ir caminando y ver quién se mantiene congruente y con ese sumarte".

ante el fracaso de la estrategia de seguridad del actual Gobierno", sostuvieron.

El PAN y el PRD llaman a líderes y legisladores del tricolor a privilegiar el interés de la nación, expresando con claridad su rechazo a la permanencia del Ejército en las calles.

### FRENAN COORDINACIÓN

La suspensión temporal de la alianza Va por México paralizará las mesas de trabajo para acordar coaliciones electorales en el Estado de México y Coahuila, las negociacio-

nes para impulsar propuestas conjuntas y la estrategia de apoyo a Alejandro Moreno ante la solicitud de desafuero. Asimismo, interrumpirán los posicionamientos conjuntos de los tres partidos en la tribuna de San Lázaro, pero también la presentación de propuestas suscritas por las tres fracciones parlamentarias, como la de un Presupuesto alterno de cara a la discusión del Paquete Económico, que inicia hoy con su entrega a la Cámara de Diputados.

El dirigente nacional del

## Piden unidad ex gobernadores

CLAUDIA SALAZAR

Ex gobernadores del PAN urgieron a los partidos de la alianza Va por México a mantener la unidad, ante las diferencias que han surgido con el PRI.

"Desde #UnidosporMéxico hacemos un llamado urgente a las fuerzas políticas de #VaporMéxico y a las organizaciones de la sociedad civil, que luchen por la defensa de la democracia y las libertades, para mantener la unidad.

"No permitamos que nada ni nadie nos divida", plantearon los ex gobernadores panistas de Guajuato, Juan Carlos Romero Hicks, Carlos Media Plascencia y Miguel Márquez de Querétaro, Ignacio Loyola, Nuevo León, Fernando Canales Clariond, y de Morelos, Marco Antonio Adame.

Señalaron que solamente de esa manera se podrá construir un país más justo y más próspero para todos.

PRD, Jesús Zambrano, explicó que con la suspensión se interrumpe todo el trabajo legislativo conjunto, así como las pláticas en torno a una posible alianza electoral en los estados de México y Coahuila, que renovarán gubernatura en 2023.

La suspensión también pone en riesgo la moratoria constitucional a la que se comprometió la alianza, pues a decir de Zambrano, si la reforma en materia del Ejército transitará, es muy probable que otras modificaciones constitucionales también.



## Aboga por acuerdo

El ex presidente del PRD, Jesús Ortega (der.), pidió al dirigente del PRI, Alejandro Moreno, superar las diferencias para evitar que la alianza Va por México se fracture. "Sé que hay diferencias, pero hay que superarlas para que no eleven plegarias en Palacio Nacional para que se rompa, porque eso están haciendo ahora", dijo en el foro "Gobiernos de coalición".

## Tenemos que ir juntos, advierte líder tricolor

CLAUDIA SALAZAR

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, minimizó el riesgo de una posible ruptura de la alianza con PAN y PRD por la discusión y eventual aprobación de la reforma constitucional, propuesta por el tricolor, que permitirá a los militares seguir en labores de seguridad pública hasta el año 2028.

Al referirse a su apoyo a la iniciativa, negó que su presentación y votación a favor, lo que le dará mayoría calificada a Moreno en la Cámara de Diputados, sea a cambio de evitar su desafuero, tras ser acusado de enriquecimiento ilícito por la Fiscalía General de Campeche.

Sostuvo que la propuesta del PRI surge porque el Gobierno no hizo bien su trabajo en materia de seguridad, por lo que pidió a PAN y PRD comprender su postura.

"La Guardia Nacional no está lista, ni cuenta con la capacidad o la fortaleza para enfrentar los desafíos actuales en materia de seguridad.

"Por ello, propusimos ampliar hasta por cuatro años la presencia, el acompañamiento y la coadyuvancia para no desamparar a las familias con el apoyo del Ejército", señaló en conferencia de prensa.

Tras conocer el anuncio de los dirigentes de esos partidos de una suspensión de la Coalición Va por México, Moreno Cárdenas señaló que se trata sólo de una pausa, que no afectará lo ya construido y que da oportunidad para seguir dialogando.

Advirtió que nadie gana en los comicios que vienen con una ruptura de Va por México.

"Nadie pudiera pensar que podemos ser más competitivos si no vamos en la coalición, y todo mundo lo sabe. Por eso, lo que se tiene que hacer es construir. ¿Romper la coalición? ¿Quién ga-

na? ¿Va a ganar el PAN solo? ¿Va a ganar el PRD solo?"

"Este es un tema no sólo matemático, es un tema estratégico, de pensar en México, de que podemos construir hacia adelante. No hay de otra. Aquí tenemos que ir juntos, si queremos ir juntos en el 2023 y ganar en el 2024, para enderezar el rumbo de este país", dijo el priista.

Relató que el sábado pasado conversó con los dirigentes del PAN y el PRD, Marko Cortés y Jesús Zambrano, sobre la iniciativa firmada a Moreno por la diputada Yolanda de la Torre, y le manifestó que no estaban convencidos de la propuesta de alargar a 2028 la participación de Fuerzas Armadas en tareas de seguridad.

Sin embargo, descartó que el PRI cambie de postura y retire la propuesta presentada el viernes pasado.

"Tenemos una ruta y tenemos una agenda legislativa y no en todos los puntos tenemos por obligación coincidir, pero el mayor de los respetos y ánimo de fortalecer la coalición", manifestó.

Defendió que la iniciativa permitirá a las Fuerzas Armadas seguir apoyando en las tareas de seguridad, pero insistió que ello no significa la militarización del país y descartó haber cedido a cambio de no ir a la cárcel.

"Yo no tengo nada que esconder, tengo la cabeza siempre tranquila, estoy firme, estoy convencido que la única forma es trabajar juntos y en equipo. Hemos honrado nuestros compromisos, nuestra palabra, el ir en la coalición.

"A todos queda claro del ataque que nos han hecho y nos han perseguido políticamente es a raíz de nuestras votaciones y posiciones, así que no hay ningún acuerdo, nada oscuro, ni sorpresas, es de frente y claro al pueblo de México", aseguró.

### Pulso Twitter

Gustavo de Hoyos @gdehoyoswalther

Los dirigentes de la coalición #VaPorMéxico firmaron (27-01-2021) ante la sociedad civil que la convocó, los "Principios Básicos de Candidaturas de la Alianza". Para recuperar la seguridad se comprometieron a fortalecer los cuerpos policiales civiles. Ese postulado debe honrarse.

Claudio X. González @ClaudioXGG

La Coalición VPM es indispensable para mantener a raya las aspiraciones del Ejecutivo de destruir el INE, estatizar la energía y militarizar la Guardia Nacional; es indispensable para ganar en Edomex y Coahuila; es indispensable para lograr la alternancia en 24. Es indispensable, punto.